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梁潔芬認為，香港教區的主教任命，會受到中美關係影響：如中美關係好，梵蒂岡對香港教區的控制會少些；中美關係差的話，

香港成為中美之間的磨心，梵蒂岡也會更留意香港的情況。  

 

梵蒂岡會找一個怎樣的人做主教、湯漢「回朝」又反映什麼？梁潔芬說：「湯漢的性格是和稀泥，儒家思想，樣樣都唔得罪人，

我未聽過佢講過一句話，得罪任何一個人。他是暫時做管家，做番以前管香港教區的行政工作，新主教要梵蒂岡和香港教區一同揀

選。」  

梁潔芬修女 80 年代在天主教香港教區屬下的聖神研究中心工作，研究中國教會。1985 年她在英國倫敦政治經濟學院（LSE）

修讀國際關係，用了近 3 年時間寫成論文「中國與梵蒂岡關係 1950 年－1976 年」取得哲學博士學位，成為政治宗教關係學者。她

現於台灣教國際政治，研究台灣天主教會，「我跟台灣學生說，記得今日香港，明日台灣啊。」去年中梵簽訂有關中國主教任命臨

時協議，梁潔芬撰文從中共統戰角度分析，質疑天主教為執政黨服務。  

梵蒂岡教廷宗座萬民福音部上周宣布，任命前年退休、 79 歲的前主教湯漢樞機，出任香港教區的宗座署理  （Apostolic 

Administrator），負責在教區主教出缺期間，治理本港教區，直至另行通知。宗座署理的權力等同正權主教和教宗的特使，有權調

任神父、處理教區發展等。梁潔芬分析梵蒂岡這個做法的原因。  

「楊鳴章離世突然，他應該沒交代繼承人，他上任也只 16 個月太短。目前香港政治環境惡劣，一國兩制淪落，中國收緊對香

港管治，相信梵蒂岡是知道的。我記得梵蒂岡官員 2004 年時跟我說過，香港教區是最大的華人教區、相當重要。以往胡振中、陳

日君、湯漢樞機領導的年代，香港教區相對平穩，未試過大起大跌，一直欣欣向榮、穩步前進。但在香港目前的社會狀況下，突然

沒有了主教，梵蒂岡希望搵一個人，能夠掌舵、駕馭、應變這個凶險的情況，無論民生、政治、中美貿易戰等。」  
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梁潔芬續說：「今次宣布任命湯漢為宗座署理的教廷宗座萬民福音部，去年中梵任命主教臨時協議時，也是這個部門處理的。

它是教廷的一個行政部門，我個人覺得是受到中共統戰、滲透。」她舉例指，梵蒂岡官員受到比利時魯汶（ Leuven）當地學府的中

國研究影響，而中共在魯汶做了不少工夫。  

梁潔芬去年撰寫的一篇文章提及：「本年八月美國政府轄下的『中美經濟及安全檢討委員會』，出版一份名為「中國海外的聯

合戰線」的詳細研究報告，從中看到蛛絲馬迹梵蒂岡的歐籍官員所受的影響。這報告指出中國的統戰工作的幅度已遍及全球，照北

京指令的中國路線而工作，在自由世界上誘使個別人士作自我約束，避免討論不利中共的事物，對北京政策不利的言論予以約制，

對有利中方的言論予以宣揚，將敵對言論推到社會邊緣。報告指出魯汶（Leuven，比利时第九大城市）是中國在歐洲統戰滲透工作

的主要陣地  ，除報告指出的經濟間諜作滲透外，在魯汶的文化上和宗教界的滲透不言而喻！在魯汶大學從事有關研究中國問題的統

戰滲透雖沒有說明，但熟識中國事務的就心知肚明所指何事。  」  

萬民福音部是 1622 年成立的梵蒂岡教廷行政部門，負責管理 1500 個「傳教區」（包括傳教區在內的全球教區總數為 4000 個），

主要是亞洲、非洲的前殖民地，包括香港傳教區。去年有報道指，教宗直接領導的「樞機顧問委員會」正研究廢除「傳教區」的劃

分，研究萬民福音部跟 2010 年成立的「宗座促進新福傳委員會」合併。  

梁潔芬如何看教宗方濟各對中國的態度？「我作為修女，不敢正面批評，他是南美洲人（生於阿根廷）有左傾傾向，南美國家

在政治上是右派軍閥控制經濟政治，他們的救星是社會主義，故對此有很大傾向，但卻對社會主義、共產主義分不清楚，所以我覺

得，梵蒂岡對中國問題並不清楚。」  

「中國的政治，在習近平掌權後，與以往的中國好唔同，是帝王心態。用秦漢方式、用儒家思想包裝，內裡卻是法家的嚴刑峻

法，將全國資源集中在小部分執政黨，像以往集中在王室一樣。歷史的修改、教育的控制，都為了政權的好處，中國已有很明顯的

帝王心態出現，但梵蒂岡卻不掌握。」  

梁潔芬續說：「我自己覺得，香港教區無謂向大陸彎腰低頭低得咁緊要，連自己底線都冇，就過分一點。我寧願有距離、有空

間，做教會應該做的事。作為一個教會，要讓人看到是標杆，選擇自由、民主、人權。」  

「梵蒂岡是左傾、左膠，根據以往做法，香港主教要很順北京。問題是，北京在國際地位走下坡，中國的軟實力偷呃拐騙乜都

齊。梵蒂岡是軟實力做標榜的，你同佢咁親做乜？我覺得應該要有變化。」  

 

 


